
ATA DE REUNIÃO Nº 05/2013
19ª REUNIÃO DA CÂMARA SETORIAL DA CADEIA 

PRODUTIVA  DE EVENTOS
Data: 29/05/2013 Local: ADECE Horário: 8:30

Assunto: Reunião Ordinária 
Pauta:
I) Termo de Referência da Pesquisa - Retificação

II)  Apresentação da Pesquisa da SETUR referente ao Receptivo e Hospitalidade em Fortaleza;

III) outros assuntos de interesse da Câmara Setorial de Eventos;

Participantes (Titulares/ Suplentes): 

Circe Jane Teles da Ponte (SINDIEVENTOS-CE), Talita Leite (ABIH-CE); Pedro Carlos da Fonseca 
(ABBMAR), Cecy  de  Castro  (ADECE),  Ricardo  Göellner  (ABEOC);  Bruno  (SETFOR);  Flávio 
Alvarenga  (SINDEGTUR);  Rosana  Lima (ABBTUR);   Lorena  Sena  (FC&VB);  Fabiana  Ribeiro 
(ACETER);  Evelynne  Tabosa  (SEBRAE);  Rômulo  Trévia  Veras  (ASS.  Legislativa),  José Valdo 
Mesquita (SETUR).

Nº de instituições presentes: 12

Outros participantes: 

Thais Mesquita  e Clara Cordeiro (ADECE).

Aos 29 (vinte e nove) dias do mês de maio de dois mil e treze, às 8:30 horas, realizou-se no 
auditório da ADECE a 19ª reunião da Câmara Setorial da Cadeia Produtiva de Eventos - CS 
Eventos.

A Sra.  Circe  Jane (Presidente  da  CS  Eventos)  - deu  as  boas-vindas  aos  presentes;  e 
justificou que as ATAs  anteriores não foram concluídas, mas a partir do mês de junho todas  
elas estarão sendo enviadas para aprovação. Justificou a ausência das diretoras secretárias. 

Cecy de Castro  (ADECE)  -  fez  observações  e  retificações sobre  o  ofício  e  o  Termo de 
Referência. Explicou que no Termo de Referência deve constar a solicitação de orçamento a 
para se ter a ordem de grandeza dos recursos a serem aportados na pesquisa; há  que 
deixar claro o que se quer pesquisar (objetivo), a área de abrangência, a metodologia (se é 
pesquisa  direta,  por  amostra,  qualitativa,  quantitativa  .),  etc.  Enfim,  a  empresa  tem que 
entender o que se quer com a referida pesquisa. Com o valor da pesquisa fornecido por duas 
ou  três  empresas,  a  CS  Eventos  buscará  as  entidades  do  setor  público,  privado  ou 
instituições financeiras para viabilizá-la.

Lorena Sena (FC&VB) – se ofereceu para retificar os documentos e repassá-los para darmos 
encaminhamentos.

Circe Jane (presidente) - explicou que o Ministério do Esporte fez a segunda reunião de 
alinhamento da situação das cidades–sedes e ouviu os órgãos responsáveis sobre vários 
aspectos, por isso trouxe a pauta sobre receptivo e hospitalidade de Fortaleza para o evento. 
Convidou o Sr. Valdo Mesquita (SETUR) para apresentar o questionário e a pesquisa da 



SETUR referente à preparação de Fortaleza para a Copa das Confederações da Fifa 2013. A 
presidente afirmou que, conforme informações da FIFA, Fortaleza receberá o maior número 
de turistas estrangeiros dentre as cidades-sedes; que em sua maioria serão espanhóis.

Flávio Alvarenga (Sindegtur)  – apontou como negativo o atraso em informar sobre esses 
números no período tão próximo ao evento, pois torna-se difícil preparar os guias bilíngues 
em língua espanhola suficientes para atender à demanda.

Talita Leite (ABIH) – se antecipou à apresentação da pesquisa da SETUR e do Ministério, 
justificando e retificando as informações da mídia sobre a tabela de preços praticada pelos 
hotéis de Fortaleza e Região Metropolitana. Afirmou que a pesquisa fora feita com a tabela 
da baixa estação (março de 2012) com a tabela para junho e julho de 2014. Por isso a  
disparidade.

Pedro Carlos (ABBMAR) – lembrou que em esforço conjunto entre ABBMAR, SECOPAFOR, 
SECOPA, Sindieventos e Fórum do Turismo estão planejando uma reunião para dia cinco de 
junho com representantes da FIFA e da Globo Marcas para esclarecer  sobre a restrição 
comercial durante os eventos da FIFA. Também exemplificou sobre a necessidade de um 
fundo  financeiro  para  participação  do  COMTUR  e  FORTUR  nos  eventos  nacionais  e  a 
importância do fortalecimento dessas instâncias para Fortaleza e Ceará. 

Circe Jane (Presidente) – esclareceu sobre o Pacto pela Copa, resultado de uma pesquisa 
encomendada pela Prefeitura de Fortaleza sobre a Copa de 2014 de Fifa. A pesquisa buscou 
conhecer o pensamento da população e dos empresários sobre o legado destes eventos. O 
objetivo do Pacto é envolver a população com os eventos das Copas 2013 e 2014 e otimizar 
os melhores resultados para a cidade-sede.

Rosana Lima (ABBTUR) – questionou por que já não estava acontecendo uma campanha de 
conscientização sobre os eventos da Copa na mídia para maior envolvimento da população 
cearense.

Fabiana Ribeiro  (ACETER) – esclareceu que se comprometeu a fornecer  dados sobre o 
turismo rural e inserir estes dados no site da SETUR.

Evelynne Tabosa (SEBRAE) – afirmou que o Sebrae já está trabalhando com a Secretaria da 
Copa do estado em um Manual sobre as regras de licenciamento e sobre as restrições de 
comercialização de produtos durante esses eventos.

Valdo Mesquita (SETUR) – esclareceu que foi aprovado pela Casa Civil um link com o site da 
FIFA para orientação dos visitantes (restaurantes, hospedagem etc) no Ceará e cidade-sede 
Fortaleza. Em seguida, apresentou a pesquisa e o questionário solicitado pelo Ministério do 
Esporte sobre o plano operacional da Cidade-sede da Copa das Confederações – Fortaleza 
nos quesitos: receptivo e hospitalidade. A SETUR e o Ministério do Turismo só vão inserir no 
site os meios de hospedagem que estarão cadastrados no Cadastur. Lembrou que há uma 
preocupação sobre os postos de informação da Setfor e Estado com informações bilíngues 
no material impresso e o pessoal capacitado.

Talita Leite (ABIH) – esclareceu que a Fifa negociou seus preços e fechou contrato com 
alguns hotéis,  mas isso não significa benefício  para o hotel;  sobre as tarifas,   o Decom 
recebeu a Abih uma vez após a espera de uma hora e na segunda oportunidade ela não 
compareceu, dessa forma a Abih não conseguiu se defender dos ataques sobre a oneração 



das tarifas. “Fortaleza não está com tarifa cara, os destinos internacionais é que estão mais 
baratos”.

Pedro Carlos (ABBMAR) – lembrou que todos os anos, antes da alta estação a mídia coloca 
matéria negativa sobre o destino Fortaleza e nada é feito para neutralizar esse procedimento.

A presidente finalizou a reunião ratificando o convite para a Assembleia Geral do Fórum, dia 
cinco próximo e para visitarem a FENATÁXI, que está acontecendo no Atlântico Hall do Hotel 
Marina Park.

Encaminhamentos e Pauta para a próxima reunião, dia 26/06/2013
• Grupo Temático de Pesquisa – Glória Ribeiro e FC&VB
• Grupo do Manual de Orientação a eventos  - Ricardo Göellner
• Informações sobre o GT de Incentivos Fiscais e Tributários.


